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在 赴 台 旅 行 的
各种攻略里，少不了

对休闲农场的推荐，从
北部的台北到南部的屏

东，休闲农场林林总总，凭
其特色吸引游客慕名而至。

宜兰休闲农场密集

宜兰县是休闲农场密集的
区域，由于龟山岛的旅游资源，

加 上 离 台 北 市 一 个 多 小 时 的 车
程，对台北市民来讲是短程休闲的

好去处。农场虽多，但绝不千篇一
律，而是家家都富有特色。

藏 酒 休 闲 农 场 的 主 题 特 色 是
“酒”。一进农场便看到一家酒廊，旁边
便是农场的餐厅，每一道菜在做法上都配

合了酒的元素，牛腩是用酒沁过的，八宝
鸭还会浇上酒，拿火点燃，火苗瞬间蹿起

来，几秒钟之后服务生再将它熄灭。此外，
农场还提供品酒、酿酒DIY的体验。

北关农场主打的是“螃蟹”，老板甚至自建
“螃蟹博物馆”来吸引客人，经常有东南亚的客人
慕名而来。一进去就能看到各种螃蟹的造型，螃蟹

博物馆一层是标本，一层是活体展示。老板娘李妈妈
说，龟山岛螃蟹有特色，我们便建了这样一个博物馆，

螃蟹标本的制作技艺，成为农场招徕客人的绝活。
龟山岛是一座活火山，成就了一个奇特的海底世界，

螃蟹族群中有龟山岛特有的物种——“乌龟怪方蟹”。它生
活在沸腾的温泉口，周围最高温度可达140℃，在硫磺纯度

很高的洞穴和缝隙中，靠着吃被烫死的浮游生物生存，是全
球极为少见的生态体系。李妈妈说，农场的螃蟹博物馆通过
展示螃蟹类型，希望更多的人能了解龟山岛。

逼出来的转型

胜洋水草休闲农场正在扩大它的水草DIY教室，由于
游客太多，现在可容纳二十几个人一起做水草的教室已
不够用。这家主打“水草”的农场，以前是地道的养殖专

业户。
在上世纪七八十年代渔业养殖兴盛时期，这

里是台湾有名的鳗鱼养殖场，九十年代后开始
发展水草养殖，生意做到全台湾还出口。“销

量虽然大，但是单价低，生意慢慢不太好
做。”老板徐志雄就在 2002 年转型为

休闲观光，从最早只有二三

十种水草陆续增到400多种，2008年底投资重新打造水草主
题餐厅，主打水草创意料理，如水紫苏番茄沙拉、鱼腥草
鸡汤等。

又如位于苗栗县的飞牛牧场，上世纪 70 年代是奶牛
场，但开业不久就面临能源危机、牛肉开放进口等压力，
仅剩下施尚斌和吴敦瑶两人继续经营，后来向休闲观光转
型。现在的飞牛牧场，既可以挤牛奶、做冻奶，还可以制
作饼干、蛋糕。

南投县的清境农场也是从传统农场转型为台湾有名
的“欧洲风情”观光农场，绵延而美丽的草场是给大多
数游客留下的印象，目前农场有绵羊区、牧牛区、蔬
果区及高山花卉区，还有“羊咩咩的脱衣秀”等动物
表演。

亲近自然 挖掘文化

生态、自然、文化挖掘，在农场参观的过
程中，这些让记者感受深刻。

农场的建筑注重与周边自然的协调，如
选用木屋、原有畜舍的改造形成特色。各
种亲山、亲水步道，维护原有的生态样
貌，像是森林公园。

宜兰的头城农场是一个农家种植
的乐园，城市里的孩子可以体验插秧、
喂羊、采摘橘子等农家生活的乐趣，
DIY 的 T 恤和环保袋，所用的主要
材料也是一片一片的树叶。

又如胜洋水草休闲农场，
水草文化馆成为科普乐园，手
工制作水草瓶，传递生态理
念，利用水草、夏威夷火山
虾以及消化菌构成生态循
环结构，水草在光合作
用下可以生长藻类提供
给小虾食物，消化菌
可以将虾的粪便分解
成水草的养料，构
成 一 个 自 足 的 微
型世界。农场将
生产、生活、生
态整合起来，
形成水草的
文 化 符
号。

本报香港电（记者尹世昌） 香港特区政府教育局近日表示，愿意配合内
地城市政府在当地推行港人子弟学校项目，香港教育局会提供支援，包括为
学校教师介绍香港课程及教育局最新制作的课程资源套等。但不会提供资
助，因为资助向来只限于香港境内学校。

随着香港与内地联系日趋紧密，越来越多的香港人常住内地，港人子女
教育问题也随之而来。根据第六次全国人口普查，在2010年11月约有1.93万
名香港居民居于上海，其中约3800人为0至15岁。

据香港《文汇报》报道，香港反对派议员在立法会财
委会审议新界东北前期工程拨款上发动“拉布战”，连累其
他拨款项目亦受到阻延，包括已获工务小组通过的玛丽医
院重建工程第一期项目。香港食物及卫生局局长高永文6
月7日说，希望能尽快解决拨款的审议事项，让重建工程
顺利展开，否则错过标书有效期，便要重新招标。原订需
10年才完成重建玛丽医院，但若因为行政或政治原因让

工程进一步受阻，会对社会服务不利。

《香港政府财政预算案》在立法会内被称为《拨款
条例草案》， 能否顺利通过、及时实施，关系到有关
部门能否正常运作，更涉及基层民生。近年来，香港
反对派议员一再瘫痪议事、阻挠投票，玩“拉布”虚
耗开会时间，导致预算案迟迟不能通过。今年，漫长
的“拉布”一拖再拖，直到 6月 4日晚，《2014年拨款
条例草案》终于在立法会三读通过。

港府财政司司长曾俊华表示，即便草案此时通
过，也已经影响到了 6 月首三周的支出项目。从去年
10 月至今，本立法年度约 30%时间耗费在处理 《财政
预算案》“拉布”上，社会和立法会议员应反思。

“拉布”浪费多少公帑

所谓“拉布”，是指一些议员在议场上以消耗议事
时间的方式，包括发表冗长演说或质询，以阻止或拖
延政策和法案草案通过。

旷日持久的“拉布”瘫痪立法会运作，巨额公帑
白白流失。依惯例，立法会行政管理委员会每年获政
府拨款6亿多元 （港元，下同），简单换算，即议会每月开
支约为5000万元，“拉布”一个月就损失5000万元。

今年，香港反对派“拉布”更疯狂，针对 《财政
预算案》 提出近 2000 条修正案。虽然其中的 957 项被
认定是不合规程，但是为处理和解答剩下问题，80多
名公务员连日赶工，产生许多间接开支。

预算案几乎涵盖港府所有政策范畴，如果不能按
期通过，会带来“瘫痪香港正常运作”的后果。早在4
月，曾俊华即警告称，临时拨款只够应付到5月底，如
果预算案草案届时还未能通过，6 月将有超过 60 个政
府部门“无钱出粮 （支薪） ”，公共服务难以维持。他
恳请议员以整体社会利益为重，尽早审查通过预算
案，最晚5月中是“死线”。

立法会通过拨款后，政府还要预留两周时间作转
账程序，换言之，拨款草案5月中通过，才能勉强保证
6月份各政府部门有米下锅。因此，被“拉布”拖延

到 6月才通过的草案，已不可避免地影响到了港府
的正常运作。

“拉布”泛滥 民众反感

政府机构还可以动用储备，或者向
银行贷款苦撑一阵子。但对于基层

民众而言，“拉布”直接影响的
就是生计。

“拉布”已蔓延至香

港特区立法会其他委员会，令议案“大塞车”。目前正
在等待财务委员会批准的拨款议案有47项，涉及多个
民生范畴。劳工及福利局局长张建宗近日表示，惠及
20 万家庭的低收入在职家庭津贴，以及涵盖 120 万个
基层市民的社会保障现金援助，均无法如期落实。张
建宗还补充说，除了民生项目，新学年的教育项目亦
受影响，“受影响的不只是福利那么简单，很多的民生
项目都会受到冲击”。

香港媒体报道称，港各界对“拉布”特别反感。
民建联立法会议员陈鉴林批评，反对派议员利用政治
斗争，不断令香港内耗，最终受害的是市民。新社联
理事长陈勇则表示，自从“拉布”以来，接获不少街
坊投诉，指“拉布”行为影响市民日常生活，批评

“拉布”行为是“损人不利己”。
香港《商报》近日发表时评指出，“拉布”作为少

数派表达意见的一种手段，初时市民未至太过反感，
不少人均认同这是议员权利；然而，无休止、无限制
的滥“拉布”，却会导致立法会和政府陷入瘫痪，再加
上“拉布”所提议题不获社会广泛支持，故此绝大多
数市民并不抗拒“剪布 （中止‘拉布’） ”。

依法规管“拉布”“剪布”

2012 年，香港政府推动“长者生活津贴计划”
时，尽管获得近八成香港市民的支持，却因反对派
的“拉布”而未能通过，逾 40 万符合规定领取津贴
的老人因此蒙受损失。此后，“拉布”愈演愈烈，似
乎成了反对派为某种政治诉求每年必打的“例牌”。
曾俊华近日强调，如果明年修订的数目比今年更
多，几乎可以肯定会出现同样的财政问题，危及公
共服务。

2013年，香港立法会上演多次“拉布”，立法会主
席曾钰成强行终止 《财政预算案》 辩论，被评为当年
香港十大新闻之一。此后，立法会主席依 《议事规
则》，结束议程拖拉、长期无法完成的有关辩论，就被
媒体称为“剪布”。

“拉布”成了少数反对派的政治秀，搭上的却
是民生的大事。有香港舆论指出，长久之策，是
将“拉布”“剪布”依法纳入规管，应早日修订

《立法会议事规则》 限制“拉布”。此外，目
前立法会主席虽有“剪布”的权力，然而
必须在“拉布”已出现，公众已付出巨
大代价之后才可采取行动。“剪布”
权限的相关细则也需以法律条文
加以明晰化，以避免争议。

本报厦门6月8日电（记者汪灵
犀） 由台湾光彩促进会、中国民营经
济国际合作商会等主办的“两岸民间
推动金门三大项目”新闻发布会今天
在厦门举行。来自海峡两岸的民营企
业家、专家学者、媒体记者300余人
参会。

此次发布会旨在调动两岸民间及
全球华人的力量，投资金门岛建设，特
别是邀请两岸知名民企联手用 BOT
方式修建连接厦门与小金门（烈屿岛）

的金厦和平大桥。小金门距厦门不足
5 公里，旅游资源丰富。仅“海上看金
门”项目每年就吸引大陆游客 100 多
万人次。若金厦大桥建成，大陆的水、
电、燃气将随桥体挂管实现“三通”，大
小金门民生将得到极大改善。

中国民营经济国际合作商会秘书
长王燕国表示，将会把金门项目作为
商会重点推荐的投融资对象。江苏黄
埔投资集团董事长陈光标宣布为金厦
和平大桥BOT项目注资15亿元。
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台湾农场“家家有绝活”
本报记者 尹晓宇 吴亚明

螃蟹标本招客人
水草也卖好价钱
螃蟹标本招客人
水草也卖好价钱

螃蟹博物馆一角。
尹晓宇摄

本报台北电 （记
者 尹晓宇） 海峡 （福州） 大熊猫
研究交流中心赠送给台北市动物园的3只小
熊猫已搭机抵台北。3 只小熊猫分别是 7 岁的“欢
欢”、6岁的“美可”和4岁的“丫丫”，都处于青壮年的黄金期。
台北市动物园特地准备了苹果、金橘、竹叶、窝窝头等 12 项贺礼，每项 6
份，取“六六大顺”之意。

台北市动物园园长金仕谦表示，这次与福州方面进行小熊猫保育合作计划，希望增
加繁殖机会和丰富基因多样性。

图为赠送给台湾的一只小熊猫。 新华社记者 张国俊摄
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6月8日，曾效力多家国际顶级球队的前英格兰国脚欧文访问香港，与球
迷近距离接触，与香港球坛精英切磋球技并预测巴西世界杯战况。图为英格
兰球星欧文 （右三） 与嘉宾及模特合影。 新华社记者 卢炳辉摄

球星欧文访问香港

两岸民间投资建金厦大桥

本报电 据台“中央社”消息，台湾高铁董
事长范志强近日透露，台湾高铁账面近 3 年盈余
是假象，其实从 2007 年通车至今，高铁从未赚
过钱。

范志强坦言，原本表面上看高铁财报，近3年
都有盈余，不觉得高铁财务状况很糟，但深入了
解后，发现与事实有很大出入。盈余都是因折旧
摊提从直线法改为运量百分比造成的假象，但营
运期总折旧摊提并未减少，且会逐年升高，计算

方式应回到原来直线法。
根据台湾高铁公布的损益表，2007 年及 2008

年折旧摊提达190亿元 （新台币，下同） 及192亿
元，2009 年、2010 年因折旧摊提改为运量百分
比，折旧摊提降到 100 亿元以下，2011 年至 2013
年又开始增加，去年是151亿元。

范志强表示，如果各股东都愿意拿钱救高
铁，可解决高铁亏损濒临倒闭的危机，如果大家
不愿拿钱，只有以减资方式分担亏损。

台湾高铁董事长自曝财务：

通车7年从未赚过钱

香港特区政府：

愿配合内地建港人子弟学校

胜洋农场的水草缸


